



Prioridad, en lucha contra corrupción y al huachicoleo

La PGJEH destapó una red de corrupción que involucró a 13 alcaldes y al menos tres altos funcionarios del gobierno pasado

ADELA GARMEZ

A un año de haber asumido como encargado de despacho de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), Santiago Nieto Castillo destapó una red de corrupción denominada Estafa Siniestra, en la que se señalaron a 13 alcaldes involucrados y al menos tres funcionarios de primer nivel del gobierno pasado.

El 20 de septiembre del año pasado, a 15 días de haber entrado en funciones el nuevo gobierno estatal, el mandatario Julio Menchaca informó en una gira de trabajo por la Huasteca sobre un esquema de desvío de al menos 200 millones de pesos por parte de seis ediles que asumieron el cargo en 2020; no obstante, en octubre se habló de 13 implicados y más de 520 millones.

El 23 de noviembre del 2022 fueron detenidos Fidel N, exalcalde de Epazoyucan; Elías N, de Yahualica; Felipe N, de Huautla; y Luis Enrique N, de Nopala; este último, al habersele concedido previamente un amparo, se le permitió llevar su proceso penal en libertad, pero optó por fugarse y hasta la fecha no ha sido reaprehendido.

Seis días después de la detención de los tres primeros exalcaldes fueron vinculados a proceso por la malversación de 55 millones, pero a 10 meses de dicha determinación del juez, no se ha llevado a cabo la audiencia en la que los imputados puedan presentar pruebas o argumentos para su defensa y ser sen-

tenciados o liberados.

De acuerdo con Nieto Castillo, algunos de los señalados decidieron apegarse a un criterio de oportunidad que les ofreció la procuraduría, como aportar información sobre el principal responsable del esquema de desvío de recursos.

En estos meses también fueron detenidos el alcalde de Tula, Manuel N; el exoficial Mayor, Martiniano N; el exdirector de recursos materiales de la Oficialía Mayor, Víctor Eloy N; el exsubsecretario de Administración y Finanzas de la Secretaría de Educación de Hidalgo (SEPH), Pablo N; entre otros.

Por otra parte, fueron giradas fichas rojas y alertas migratorias en contra del excontralor, Román N; y exsecretario de la SEPH, Atilano N.

A un año del descubrimiento del esquema de corrupción, aún no son detenidos los principales autores intelectuales; tampoco hay sentencia o seguimiento a los procesos penales de los detenidos y hay al menos un alcalde prófugo.

En tanto, debido a que algunos alcaldes regresaron parte del recurso observado en la Estafa Siniestra, no se inició procedimiento penal en su contra, tal es el caso de los presidentes de Mineral del Monte, Alejandro Sierra Tello; Salvador Jiménez Calzadilla, de Tepeji del Río; Miguel Taboada, Singuilucan; Erik Carbajal, Acaxochitlán; Lorenzo Agustín Hernández Olguín, Atitalaquia; Hugo Ramírez López, Atotonilco el Grande; y Julio César González, Huazalingo.

Hidalgo pasó a segundo lugar en robo de huachicol

El 27 de julio pasado, el gobernador Julio Menchaca Salazar, aseguró que Hidalgo ya no ocupaba el deshonroso primer lugar en el robo de combustible, pues descendió al segundo al sitio a nivel nacional.

Sin embargo, datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) hasta julio de este año revelaron que existían mil 73 carpetas de investigación por el robo de combustible, ubicándose en el primer lugar a nivel nacional con más querrelas.

Además, el Instituto para la Gestión, Administración y Vinculación Municipal (Igavim) precisó que durante el primer semestre de 2023 en Hidalgo fueron identificadas 2 mil 160 tomas clandestinas en ductos de hidrocarburo, lo que representó una disminución de 19.25 por ciento en comparación con el mismo periodo, pero de 2022.

Sin embargo, la entidad seguía registrando el mayor número de tomas clandestinas detectadas en el país, con el 35.96 por ciento, por lo que en promedio cada 2 horas con dos minutos fueron detectados dichos piquetes.

Aunque se han desactivado al menos siete túneles para el robo de combustible de ductos de Pemex, las estadísticas siguen colocando a la entidad como la más huachicolera del país.

No obstante, durante su visita a Hidalgo el 27 de agosto, Octavio Romero Oropeza, director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), aseveró que los volúmenes de extracción han disminuido, por lo que insistió que la entidad es el segundo lugar en huachicoleo.